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Конечно, без внедрения науч-
но-технических достижений в 

производственную сферу, эффек-
тивной инновационной политики 
предприятий эти результаты бы-
ли бы невозможны. Но темпы раз-
вития необходимо ускорить.

— Сегодня, — сказал губерна-
тор, — нас волнует то, что обыч-
ными способами дальнейшего 
решительного  подъема экономи-
ки достичь невозможно. Мы долж-
ны открыто себе сказать: или мы 
находим прорывные технологии, 
опираемся на науку, приглашаем 
крупных инвесторов,  или мы про-
должаем медленно двигаться в 
направлении, в каком двигались 
многие годы. 

В целом Россия, как сказал 
Е.С. Строев, оказалась сейчас на 
распутье: или она будет страной 
догоняющей экономики (а значит,  
будет повторять все, что сделал 
Запад), или сразу  будет вводить 
самые современные, передовые 
технологии и за счет этого реши-
тельно вырываться вперед. По-
нятно, что перспективен только 
второй путь.

О важности развития высоко-
технологичных отраслей эконо-
мики Орловской области, спо-
собствующих повышению ее кон-
курентоспособности на россий-
ском и зарубежном рынках, гово-
рил в своем докладе на совеща-
нии первый заместитель губерна-
тора, председатель комиссии по 
нанотехнологиям и наноматериа-
лам Ю.В. Коростелкин. Он отме-
тил, что нанотехнологии и нано-
индустрия являются сейчас од-
ним из наиболее перспективных 
направлений науки, технологии и 
промышленности. 

Сейчас есть много определе-
ний понятия «нанотехнология». В  
«Концепции развития в Россий-
ской Федерации работ в области 
нанотехнологий до 2010 года» 
сказано так: «Нанотехнология — 
это совокупность методов и при-
емов, обеспечивающих возмож-
ность контролируемым образом 
создавать и модифицировать 
объекты, включающие компонен-
ты с размерами менее 100 нано-
метров, хотя бы в одном измере-
нии, и в результате этого полу-
чившие принципиально новые ка-
чества». 

Важной задачей осуществле-
ния государственной политики в 
сфере наноиндустрии является 
вхождение России в число миро-
вых лидеров в этой области. В 
2007 году была создана государ-

ственная Российская корпорация 
нанотехнологий, которая высту-
пает соинвестором в проектах со 
значительным экономическим 
или социальным потенциалом, 
участвует в создании объектов 
нанотехнологической инфра-
структуры.

Конечно, Орловская область 
не может находиться в стороне от 
участия в реализации проектов в 
этой сфере. У нас распоряжени-
ем губернатора была создана ко-
миссия по нанотехнологиям и на-
номатериалам. Активно ведутся 
исследования в области высоких 
технологий в Орловском госу-
дарственном университете, в тех-
ническом и аграрном универси-
тетах по таким направлениям, как 
наноэлектроника; наноинжене-
рия; нанобиотехнологии; функци-
ональные, конструкционные и 
композитные наноматериалы; на-
нотехнологии в области медицин-
ских наук. Исследованиями в дан-
ной области знаний занимаются 
25 докторов и более 50 кандида-
тов наук. За последние годы, как 
отметил Ю.В. Коростелкин, ор-
ловскими учеными по теме нано-
биотехнологий сделано более 50 
публикаций в научных журналах, 
получено 18 патентов, опублико-
вано более 10 монографий.

В 2006 году в ОрелГТУ был со-
здан центр нанотехнологий и на-
номатериалов, открыты две учеб-
но-научно-исследовательские ла-
боратории. Центр занимается ис-
следованиями в области мезоме-
ханики субмикрокристаллических 
и нанокристаллических структур 
и материалов, ионного легирова-

ния углеродных нанотрубок, на-
нотехнологий восстановления ра-
бочих поверхностей и т. д. 

В Орловском госуниверситете 
создан научно-образовательный 
центр нанотехнологий под руко-
водством доктора химических на-
ук, профессора Э.Р. Оскотской. В 
аграрном  университете разрабо-
тан проект развития научно-экс-
периментальной базы по нано-
технологиям и создания центра 
коллективного пользования на 
базе инновационного научно-ис-
следовательского центра универ-
ситета. 

На совещании отмечалось, что 
активизируется сотрудничество 
между научными коллективами и 
промышленными предприятия-
ми, в том числе путем заключения 
договоров  на проведение науч-
но-исследовательских работ в 
сфере нанотехнологий. В числе 
таких предприятий — «Протон», 
«Орлэкс» и другие.

Ю.В. Коростелкин сообщил, 
что сейчас разработана област-
ная целевая программа «Развитие 
высоких технологий (включая на-
правление «Нанотехнологии и на-
номатериалы») в Орловской обла-
сти на 2009—2020 годы». Эта про-
грамма,  подчеркнул Юрий Викто-
рович, призвана стимулировать 
инвестиционные и инновацион-
ные процессы в сфере высоких 
технологий на предприятиях про-
мышленности, АПК, строитель-
ства, в научных и образователь-
ных организациях области за счет 
оказания государственной подде-
ржки эффективным изыскатель-
ским и  инновационным проектам 

по развитию инновационной инф-
растуктуры. Это позволит расши-
рить производство на территории 
Орловской области высокотехно-
логичной продукции.

С темой внедрения инноваций 
тесно связана другая — за-

щиты прав на интеллектуальную 
собственность. С докладом  «Ин-
теллектуальная собственность в 
инновационной экономике и за-
дачи по ее вовлечению в хозяйст-
венный оборот региона» на сове-
щании выступил вице-президент 
Российской инженерной акаде-
мии, президент   Фонда интеллек-
туальной собственности доктор 
экономических наук, академик 
Н.П. Селиванов. Он сказал, что  
тема  сегодняшнего совещания 
чрезвычайно актуальна. С курсом 
на развитие инновационных тех-
нологий, и в первую очередь на-
нотехнологий, человечество не-
безосновательно связывает на-
дежды на  новый виток развития 
технической цивилизации. Это 
многогранная сфера человече-
ской деятельности, результатами 
которой могут быть повышение 
надежности конструкций, созда-
ние более эффективных материа-
лов для стро ительства, электро-
ники, медицины и так далее. 
Н.П. Селиванов акцентировал 
внимание собравшихся на том, 
чтобы сделать эту работу наибо-
лее экономически весомой. Ре-
альное внедрение нанотехноло-
гий в регионах, и в частности на 
орловской земле, может пойти 
двумя путями. Первый — приоб-
ретение готовых результатов за-
рубежных инвесторов и произво-
дителей, второй — сложнее, но 
он более благодатен и более бла-
годарен: использование собст-
венных разработок и активизация 
исследований в этой области. И в 
том, и в другом случае необходи-
мо уделить должное внимание 
грамотной и всесторонней па-
тент ной защите этих разработок. 
Это многократно самоокупаемый 
процесс.  Фонд интеллектуальной 
собственности заключил согла-
шение с администрацией Орлов-
ской области о научно-техничес-
ком сотрудничестве. «Мы готовы 
помочь любому коллективу, кото-
рый внедряет новые технологии, 
в том числе нанотехнологии», — 
сказал Н.П. Селиванов.  Сейчас, 
например, уже началось сотруд-
ничество по защите интеллекту-
альной собственности с орлов-
ским предприятием  по выпуску 
дорожной техники. 

С докладом на  тему «Повыше-
ние энергоэффективности жи-

лищно-коммунального и строи-
тельного комплекса области» вы-
ступил руководитель департа-
мента строительной и жилищно-
коммунальной политики области 
Е.Н. Вельковский. 

Своим видением проблем 
внедрения  высоких технологий, 
нанотехнологий, опытом работы в 
этих направлениях поделились 
проректор ОрелГТУ по научной 
работе и международным связям 
Ю.С. Степанов,  ректор ОГУ 
Ф.С. Авдеев, руководитель цент-
ра нанотехнологий ОрелГТУ док-
тор физико-математических наук 
В.Г. Малинин,  генеральный ди-
ректор ООО «Орловский литей-
ный завод им.  Медведева» 
Л.М. Горонок и другие.

Подводя итоги обсуждения, гу-
бернатор поблагодарил всех 

выступавших. Он напомнил, что 
было время, когда в нашей стране 
сильно критиковали кибернетику, 
называли ненужной, случайной 
наукой, а потом отстали и почув-
ствовали, что мы проиграли в на-
учно-техническом прогрессе. По-
том поздно приняли генетику и 
тоже серьезно отстали в этом на-
правлении.  Сегодня на повестке 
дня — вопрос нанотехнологий, 
микрочастиц. Современная наука  
становится реальной силой воз-
действия на весь механизм орга-
низации общественной жизни, 
экономики. 

Губернатор отметил, что внед-
рение прорывных технологий во 
все отрасли производства явля-
ется одной из первоочередных 
задач, стоящих перед регионом. 
Помимо инвестиций в производ-
ство, новых разработок главен-
ствующую роль в наращивании 
научно-технического потенциала 
области играют подготовка высо-
коквалифицированных кадров, 
дальнейшее расширение суще-
ствующих и создание новых ис-
следовательских центров. Спе-
циалисты, участвующие в реали-
зации инновационных проектов, 
должны получать достойное воз-
награждение за свой высокоин-
теллектуальный труд. Особую 
роль будет играть защита интел-
лектуальной собственности ор-
ловских предприятий, научных 
центров.

«Вся проводимая работа пре-
следует первоочередную задачу 
— обеспечить России возмож-
ность прочно утвердиться среди 
лидеров технологического и ин-
теллектуального развития», —  
подчеркнул Е.С. Строев.

Л. ОРЛОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Время инноваций
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Летом прошлого года пре-
зидент подписал указ о вступ-
лении в силу Федерального за-
кона № 185 «О Фонде содейст-
вия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства». 
С начала нынешнего года нача-
лась его реализация. Иначе го-
воря, аккумулированные в этом 
фонде огромные средства — 
порядка 240 миллиардов руб-
лей! — начали распределяться 
по российским регионам на 
выполнение программ капи-
тального ремонта жилого фон-
да и переселения граждан из 
аварийного жилья. Теперь всё 
зависит от способности и же-
лания субъектов РФ безупреч-
но выполнить прописанные в 
185-м законе требования.

Недавно правлением госу-
д а р с т в е н н о й  к о р п о р а ц и и 
«Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ» была одобрена 
вторая в этом году заявка  Ор-
ловской области на предостав-
ление финансовой поддержки. 
Из средств фонда в региональ-
ный бюджет будет перечисле-
но 115,04 млн. рублей. В по-
рядке софинансирования об-
ласть добавит к ним ещё 51,73 
миллиона. На эти средства бу-
дет отремонтировано 113 мно-
гоквартирных домов, в которых 
проживает 12480 человек.

Мы попросили руководите-
ля департамента строительной 
и жилищно-коммунальной по-
литики области Е.Н. Вельковс-
кого прокомментировать эту 
информацию. 

Прежде чем говорить о реа-
лизации 185-го Федерального 
закона в нашей области, Ефим 
Николаевич напомнил, что кри-
тическое состояние жилого 
фонда страны и необходи-
мость принятия быстрых и ре-
шительных мер для оздоров-
ления ситуации отмечал ещё в 
2007 году в своём послании 
Федеральному собранию Пре-
зидент РФ: «Из трёх миллиар-
дов квадратных метров жилого 
фонда России более половины 
нуждается в ремонте. Некото-
рые дома вообще не ремонти-
ровались с момента их заселе-
ния». 

— В нашей области из 19 
миллионов квадратных метров 
жилья в капитальном ремонте 
нуждаются более 5 миллионов, 
а 230 тысяч квадратных метров 
жилья подлежат сносу — они 
не отвечают требованиям бе-
зопасного проживания, — 
уточняет  Е.Н. Вельковский. — 
Как известно, в соответствии с 
указом президента создан спе-
циальный Фонд содействия 
реформированию ЖКХ, кото-
рому выделено 240 миллиар-
дов рублей на капитальный ре-
монт и переселение граждан 
из аварийных домов. Наша об-
ласть благодаря губернатору 
Егору Семёновичу Строеву 
вошла в десятку первых рос-
сийских регионов и в пятёрку 
первых регионов Центрально-
го федерального округа, по-
давших заявку. Она была одоб-

рена правлением госкорпора-
ции «Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ» 24 апреля 
этого года. Согласно первой 
заявке Орловщина получила 
273,03 миллиона рублей, к ко-
торым в порядке софинанси-
рования регион добавил ещё 
118,02 миллиона. 

— Чтобы получить завет-

ные деньги фонда, нужно 

было пройти сквозь жест-

кое сито отбора. Но, Ефим 

Николаевич, на всех сове-

щаниях вы подчёркивали, 

что не менее сложным бу-

дет и процесс освоения 

средств. Все работы не-

о б х о д и м о  в ы п о л н я т ь 

очень оперативно, а глав-

ное — ни одна копейка не 

должна уйти «налево».  
— Эта работа уже практиче-

ски завершается — все попав-
шие в заявку дома — их 383 — 
будут капитально отремонти-
рованы. Никаких особых ос-
ложнений в принципе не долж-
но было быть — их и не было. 
Думаю, прежде всего, потому 
что наш департамент провёл 
очень большую работу. Мы де-
тально, по пунктам расписали 
для районов всю программу 
действий. Наши работники 
объехали все районы, причём 
не раз. Буквально разжевали 
все нюансы и сложности полу-
чения средств из фонда, выбо-
ра компаний-подрядчиков для 
проведения капитального ре-
монта и т. д. Практически все 
районы активно включились в 
эту важную работу. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить 
за ответственное отношение к 
делу и напряжённый труд, за 
понимание особой его важно-
сти для населения глав адми-
нистраций Малоархангельско-
го, Колпнянского, Дмитровско-
го, Кромского и многих других 
районов. Значительную роль в 
процессе подготовки заявок от 
Орловской области сыграли 
начальник управления ЖКХ на-

шего департамента А.Н. Кра-
пивченков, руководители отде-
лов Г.Н. Шайкин, Д.А. Блохин, 
Л.А. Бунцева, которые, не счи-
таясь со временем, готовили 
заявки для фонда и добились 
хороших результатов. 

Что касается нецелевого ис-
пользования выделенных фон-
дом средств, то это исключе-
но: все прекрасно понимают, 
что малейшее нарушение фи-
нансовой дисциплины обнару-
жится сразу же и последствия 
окажутся весьма плачевными, 
причём для всего региона. 

— Одно время было много 

разговоров по поводу пя-

ти процентов — такой объ-

ём софинансирования со 

стороны жителей много-

квартирных домов опре-

делён 185-м законом: 

мол, откажутся люди пла-

тить.

— Это принципиальный мо-
мент. Через эти пять процентов 
государство понуждает собст-
венника участвовать в общем 
процессе, заставляет его по-

хозяйски относиться к своему 
жилью. Орловцы — люди по-
нятливые, быстро сориентиро-
вались — глупо отказываться 
от бюджетных денег. При этом 
жители многоквартирных до-
мов, внося и свои кровные в их 
ремонт, придирчиво контроли-
руют все действия подрядных 
организаций — от стоимости 
строительных материалов до 
качества отделочных работ. 

— Основная доля жилого 

фонда находится в Орле. 

Как известно, областной 

центр, а также Новодере-

веньковский, Должанский 

и Краснозоренский райо-

ны «пролетели» мимо пер-

вого транша из фонда. 

Скоро им будут выделены 

деньги по второй заявке 

от нашего региона. Но 

времени на проведение 

работ остаётся в обрез. А 

ведь одновременно нуж-

но готовить заявку уже на 

2009 год...

— Знаете, мне бы не хоте-
лось опять начинать «старые 
песни о главном»... Честно при-
знаюсь, что совершенно не по-
нимаю логику действий адми-
нистрации Орла. Мэрия абсо-
лютно глуха к многочисленным 
критическим замечаниям в 
свой адрес — никакой реак-
ции!.. Складывается впечатле-

ние, что чиновники чего-то 
ждут. Чего именно — невоз-
можно разобрать. Как решится 
судьба нынешнего мэра? От 
моря погоды? Не знаю... 

Допустим, получит Орёл де-
ньги в середине октября, но в 
таких погодных условиях бес-
смысленно вести наружные ра-
боты, да и жители домов про-
сто не дадут напрасно перево-
дить деньги. 

— Неосвоенные в этом го-

ду выделенные из фонда 

деньги можно будет «от-

ложить» на 2009-й?

— В соответствии с требо-
ваниями Фонда содействия 
реформированию ЖКХ муни-
ципальные образования, не су-
мевшие освоить выделенные 
им в этом году средства, к со-
жалению, не попадут в заявку 
на 2009 год — будут осваивать 
то, что получили в предыдущем 
году.

— Сурово...

— Да, но таковы требования 
фонда.

— Ефим Николаевич, на 

всероссийском селектор-

ном совещании, которое 

в конце лета проводил ди-

ректор госкорпорации 

«Фонд содействия рефор-

мированию ЖКХ» К.Г. Ци-

цин, представители ряда 

регионов интересова-

лись, нельзя ли немного 

расширить перечень ра-

бот, входящих в понятие 

«капитальный ремонт жи-

лого фонда». Тогда Кон-

стантин Георгиевич обе-

щал, что специально со-

зданная рабочая группа 

«провентилирует» этот 

вопрос. Что-то измени-

лось с тех пор?

— Нет, всё осталось по-пре-
жнему. Фондом чётко опреде-
лено понятие капитального ре-
монта, сформирован перечень 
работ: ремонт фасадов, цоко-
лей, замена труб водо- и га-
зоснабжения, установка при-
боров учёта и т. д. Определена 
также стоимость капитального 
ремонта квадратного метра 
жилья для каждой области. 

Конечно, все, что не входит 
в предложенный перечень, то-
же можно ремонтировать. На-
пример, жители могут старые 
окна заменить на пластиковые, 
но доплачивая за эту конкрет-
ную работу управляющим ком-
паниям. 

— Программа финансовой 

поддержки регионов из 

Фонда содействия ре-

формированию ЖКХ про-

длится четыре года. За 

это время наша область 

должна будет получить 

более 1,5 миллиарда руб-

лей. Когда мы освоим эти 

деньжищи...

— ...Можно ли будет претен-
довать на получение новых?

— Нет, хотелось бы узнать 

ваше мнение, Ефим Нико-

лаевич,  удастся ли с по-

мощью этих миллиардов 

привести жилой фонд на-

шего региона в божеский 

вид?

— Если мы получим и осво-
им эти средства, то всё жильё, 
нуждающееся в капитальном 
ремонте, будет отремонтиро-
вано. И в ближайшие десять 
лет потребуется лишь прово-
дить поддерживающий теку-
щий ремонт домов. 

Беседу вёл

Николай СОЛОПЕНКО.

Вчера в Орле побывала  делегация 

Венгерской республики во главе с коор-

динатором коммерческой консалтинго-

вой инвестиционной фирмы «Прокатор» 

(г. Будапешт) Карой Борбей. Этот дело-

вой визит состоялся  в рамках деятель-

ности межправительственной  комиссии 

Венгрии и России по строительному и 

экономическому сотрудничеству.

Партнеры из Венгрии заинтересовались 
программой развития малоэтажного инди-
видуального строительства на Орловщине и 
выразили желание сотрудничать с ОАО «Ор-
ловская инвестиционная ипотечная корпо-
рация» в сфере застройки новых современ-
ных коттеджных поселков в Орловском рай-
оне («Куликово поле», «Платоновское») и в 
других районах нашей области.

Вчера  венгерские гости провели перего-
воры с первым заместителем губернатора 
Ю.В. Коростелкиным, ознакомились с дея-
тельностью ОАО «Орловская инвестицион-
ная ипотечная корпорация», побывали на 
строительных площадках коттеджных по-
селков «Куликово поле» и «Платоновское».

А сегодня представители делегации из 
Венгерской республики примут участие в 
заседании «круглого стола» Орловского об-
ластного Совета народных депутатов по 
вопросам реализации областной целевой 
программы индивидуального малоэтажного 
строительства.

Нужно отметить, что ОАО «Орловская ин-
вестиционная ипотечная корпорация» ведет 
активную работу по привлечению не только 
отечественных, но и иностранных инвесто-
ров. 13 сентября, например, корпорацию 
посетила делегация инвесторов из г. Мар-
селя (Франция), которые готовы построить 
в нашей области 40 домов в рамках трехсто-
роннего договора  с ООО «Стройпенобе-
тон». 

Соб. инф.

17 сентября 2008 года в Управлении 

ФССП России по Орловской области  

проводилась тренировка по теме «Дей-

ствия при возникновении чрезвычайной 

ситуации при взрыве на АЗС-2».  
Цель тренировки  — отработать порядок 

действий сотрудников управления, персо-
нала АЗС-2, а также сотрудников пожарной 
части, отдела внутренних дел Заводского 
района и работников «скорой помощи» при 
возникновении чрезвычайной ситуации при-
родного и техногенного характера. 

Как только дежурный специализирован-
ного отдела оперативного дежурства управ-
ления получил информацию о взрыве на 
АЗС-2, он в экстренном порядке оповестил 
оперативные службы. К действиям судеб-
ных приставов по ликвидации последствий 
взрыва, предприняв все меры личной без-
опасности, присоединились работники ав-
тозаправочной станции. Через минуту на 
место действий прибыли пожарная служба 
и «скорая помощь». Службы включились в 
тренировочные мероприятия. Сотрудники 
пожарной части провели боевое разверты-
вание для ликвидации условного пожара. 
Тем временем медработники  оказывали 
медицинскую помощь «пострадавшим». Со-
трудники ОВД, прибыв на нескольких маши-
нах, оцепили место происшествия. 

Дальше, по разработанному сценарию, 
тренировка по устранению последствий 
чрезвычайной ситуации развернулась  в 
здании Управления Федеральной службы 
судебных приставов. Судебные приставы  
группы быстрого реагирования и специали-
зированного отдела оперативного дежурс-
тва по ОУПДС эвакуировали сотрудников, 
помогали выносить имущество и переноси-
ли оружие в безопасное место. В заключе-
ние было продемонстрировано тушение по-
жара с помощью огнетушителей. Учебная 
тренировка помогла ее участникам вспом-
нить о необходимых навыках в случае воз-
никновения ситуации, которая «проигрыва-
лась» во время тренировки.

Валентина ЛЕШКЕВИЧ.

Пресс-служба УФССП России 

по Орловской области.

Капитальный задел
В примелькавшейся аббревиатуре ЖКХ, 

думается, не случайно на первом месте 

стоит слово «жилищный». От того, насколько 

эффективно будет работать эта отрасль, 

зависит очень многое. Недаром и губернатор 

области Е.С. Строев всегда при случае 

подчёркивает, что реформа ЖКХ самая 

сложная из всех проводимых государством за 

последние 15 лет — ведь она затрагивает жизнь 

буквально каждого человека. 

Малоэтажное 
строительство: 

международный аспект

К встрече 
с огнём готовы!


